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Татьяна Маруфиди - де-
путат муниципального
образования Куркино,
руководитель самой
крупной в районе и ус-
пешно развивающейся
компании в области уп-
равления жилищным
фондом. Татьяна Пав-
ловна -  руководитель
нового типа в новой
сфере ЖКХ. Она соз-
нает, что социальная
ответственность бизне-
са в управлении жи-
лищным  фондом - ос-
нова его устойчивого
развития. Это понима-
ние сочетается у нее с
незаурядными коммер-
ческим и администра-
тивным талантами.

Водном из своих публичных вы-
ступлений Татьяна Маруфиди
уместно напомнила о том, с чего

началось в России ЖКХ - с наказа ве-
ликого князя всея Руси Алексея Ми-
хайловича, утвержденного в апреле

1649 года, «О Гражданском благочи-
нии». Так Татьяна Павловна и опреде-
ляет цель работы компании «Эстейт
Сервис», которой руководит со дня ее
создания, - «Чинить благо обществу»
вместе с людьми, которые нас окружа-
ют. Вот что она рассказала о своей ра-
боте:

- ЗАО «Эстейт Сервис дирекции Кур-
кино САО» создано в 2002 году. Мы
занимаемся управлением и эксплуата-
цией жилых зданий, их инфраструкту-
рой, в том числе гаражными комплек-
сами, открытыми автостоянками, тор-
говыми, офисными помещениями и
спортивными сооружениями.

Многоквартирные дома, которые
мы обслуживаем, находятся в основ-
ном в Куркине и в одном микрорайоне
Митина. Всего примерно 510 тысяч
квадратных метров. Для эксплуатации
таких площадей у нас есть все: произ-
водственная база - более 100 единиц
техники, в том числе современные
тротуароуборочные машины, специ-
альные вышки для работы на мансард-
ных крышах и ремонта фасадов. Мы
используем систему мониторинга до-
рог и видеонаблюдения за транспор-
том, которые позволяют в режиме ре-
ального времени отслеживать на мо-
ниторе  состояние дорожного покры-

тия (за его содержание мы тоже отве-
чаем) и контролировать работу убо-
рочной и аварийной техники. В компа-
нии трудятся более 150 высококвали-
фицированных рабочих и специали-
стов. Это та материальная осно-
ва, которая позволяет нам уве-
ренно чувствовать себя на рынке
и активно участвовать в рефор-
мировании ЖКХ, организации
его работы на более высоком
уровне.

Но что значит  управлять жи-
лищным фондом? Домами?
Подъездами? Финансовыми по-
токами? Я много лет проработа-
ла в системе ЖКХ Министерства
обороны, у меня строительное
образование, я хорошо изучила то, что
можно назвать неодушевленными эле-
ментами ЖКХ, - здания, коммуника-
ции и т. д.  И утверждаю, что управ-
лять жилищным фондом - значит пре-
жде всего сотрудничать с людьми, ко-
торые в этих домах живут, помогать
создавать и поддерживать там атмо-
сферу доброжелательности  и ответст-
венности.  На это уходит львиная доля
рабочего времени, моего и других сот-
рудников. Мы делом доказали, что уп-
равляющая компания в ЖКХ может
работать без бюджетных средств,

только на те деньги, которые платят
жители, что у них есть возможность
полностью контролировать и расходо-
вание собранных с них средств, и ка-
чество предоставляемых услуг.

Рентабельность нашей компании
невелика - 10 процентов, хотя по зако-
ну мы имеем право, повышая расцен-
ки, довести ее до 25. Но здесь играет
роль стратегия. Чего мы хотим - быст-
ро получить высокую прибыль и уйти
на новое место, где нас еще не знают?
Или остаться на рынке в этом районе
на годы, завоевать доверие, репута-
цию и уже потом, на этой прочной ос-
нове, развивать свой бизнес, не навя-
зывая людям дорогие услуги, а расши-
ряя их ассортимент? Например, мы
могли бы в будущем по договорам с

ТСЖ, на их же площадях, организо-
вать прачечные, мастерские по ремон-
ту бытовой техники и т.д.

В домах, которые мы обслуживаем,
процент ТСЖ в несколько  раз выше,

чем в среднем по Москве, -
более 20. В остальных домах
люди создают другие жилищ-
ные объединения: домовые
комитеты, объединения жите-
лей одного подъезда. Считаю,
что все они имеют право на
существование. Дело не в
статусе объединения, не в его
массовости, а в его органич-
ности. Мы работаем со всеми.

Договоры на управление за-
ключаем с каждым собствен-

ником. Ознакомиться со сметой на об-
служивание и эксплуатацию может ка-
ждый, в нее включаются расходы и на
содержание общедолевой собственно-
сти. Типовой договор, разработанный
на уровне города, корректируется в ка-
ждом доме в соответствии с пожелани-
ями собственника и особенностями са-
мого дома. Примечательно, что даже
наше «продвинутое» население нередко
ложно толкует свои права и обязанно-
сти. Доходит до судебных исков: чело-
век считает, что если он приобрел квар-
тиру, то за ее обслуживание и содержа-

МЫ ПРИШЛИ НАДОЛГО, ЧТОБЫ

Куркино в нынешнем его
виде - реализованная идея
создания уникального

экспериментального района, на
территории которого на качест-
венно новом уровне функцио-
нирует и ЖКХ. О сегодняшнем и
завтрашнем дне Куркина   рас-
сказал глава районной управы.

- Сергей Алексеевич, какая
идея была положена в основу
создания района?

- Можно говорить о фило-
софской концепции проекта:  он
был задуман как место для жиз-
ни, для той жизни, которая на-
чинается у нас после работы. В
основу проекта заложено вне-
дрение новых управленческих,
организационных, строитель-

ных и финансовых  технологий.
Важнейшими компонентами ре-
ализации проекта стали при-
родные данные этого уголка се-
веро-запада столицы: чудесная

река Сходня, леса, живописный
ландшафт. 

Территория района - 790 гек-
таров, 280 из них, почти треть,
занимает природный парк, осо-
бо охраняемая зона. Парк зани-
мал большую территорию, при
проектировании стало ясно, что
жилые микрорайоны потеснят
его, но везде, где возможно, лес
остался в городе. Сохранен и
природный рельеф, из-за кото-
рого Куркино называют Мос-
ковской Швейцарией, перепад
высоты разных мест района со-
ставляет 40 – 50 метров.

Параллельно с жильем  стро-
ятся объекты социально-быто-
вой инфраструктуры: для заня-
тий спортом, проведения досу-

га, учреждения культуры. Кур-
кино был задуман как район для
релаксации, и это получилось.
Кроме предприятий торговли и
общепита здесь нет и не пред-

полагается никаких произ-
водств.

- Экспериментальные идеи
ограничились рамками процес-
са застройки или захватили сам
социум?

- Организация жизни здесь
тоже новая.  Начать с того, что
99 процентов жителей района -
собственники, в этом смысле
население однородное, и по
уровню материальной обеспе-
ченности, принадлежности к

определенным социальным
группам - тоже. Это люди с ус-
тойчивыми, чуть выше средних
по Москве, доходами. В домах
активно создаются ТСЖ, но же-
сткой схемы организации жи-
лищных объединений нет. Там,
где собственники не готовы, не
хотят  создавать товарищества,
- избираются и очень успешно
работают домовые комитеты.

Не все сегодня психологиче-
ски готовы воспринимать как

свою собственность и комму-
никации в доме, и дворовую
территорию, инвестировать в
них деньги своего семейного
бюджета. Даже для населения
нашего района нужен переход-
ный период, время учебы. Хо-
тя мне, например, о многом
говорит такой факт. В нашей
районной  комиссии по делам
несовершеннолетних на учете
состоят всего четыре подрост-
ка, а в районе постоянно про-
живают 20 с лишним тысяч че-
ловек. То есть своей, доморо-
щенной шпаны, которая безо-
бразничает во дворах и на ули-
цах, у нас нет. Видимо, в семь-
ях у взрослых и детей форми-
руется определенная линия
поведения в общественных
местах, в подъездах, на дет-
ских площадках и т. д.

- Сергей Алек-
сеевич, специали-
сты ЖКХ, ученые
и практики, спра-
ведливо сетуют
на то, что трудно
реформировать
отрасль с массой
накопившихся за
десятилетия про-
блем: состояние
жилищного фон-
да, коммуникаций,
со сложившимся
иждивенческим
отношением насе-
ления к содержа-
нию жилья. В Кур-
кине все началось
с чистого листа:

новые дома, новые  инженер-
ные сети, новые формы управ-
ления жилищным фондом,
квартиры все куплены, а не бес-
платно приватизированы... Ви-
димо, и все ЖКХ здесь постав-
лено на новый уровень?

- Хотя Куркино называют ми-
ни-городом, оно - часть мегапо-
лиса. Радикально реформиро-
вать ЖКХ в одном отдельно взя-
том районе невозможно. Мы
живем по московским законам,

источники важнейших ресурсов:
воды, тепла, электричества - у
нас те же самые, что и на ос-
тальной части столицы. Но ка-
кие-то проблемы, безусловно,
нас миновали. Например, те, что
возникали  при выборе управля-
ющих компаний. На период за-
стройки управляющую компа-
нию путем конкурсного отбора
определяет город, но потом, ко-
гда заселятся больше половины
собственников, они могут сами
выбрать правление ТСЖ, при-
гласить другую УК. Таких компа-
ний у нас в районе четыре: ООО
«ДЕЗИС», «Эстейт Сервис», ДЕЗ
«Прогресс» и ГУП ДЕЗ, которое
обслуживает два муниципаль-
ных здания и сохранившиеся
старые постройки. Практика по-
казала, что новоселы, как пра-
вило, оставляют  ту УК, которая

функционировала в период за-
стройки.

Нельзя сказать, что все идет
без сучка без задоринки. В двух
домах нам пришлось вмеши-
ваться, чтобы помочь жильцам
разрешить  внутренние конфли-
кты. 

Казалось бы, органам испол-
нительной власти должно рабо-
таться легче на территории, где
жилищный фонд обслуживает-
ся частными УК: собственники
имеют возможность сами регу-
лировать с ними отношения,
для этого есть Гражданский,
Жилищный кодексы, суды, но...
Если приходят ко мне человек
или группа людей и просят по-
мочь, я не могу отправить их в
суд, я помогаю и нахожу воз-
можность договориться с част-
ными компаниями.

На более высоком уровне, ко-
нечно, поставлена у нас эксплу-
атация жилищного фонда, пре-
доставление коммунальных ус-
луг. У нас нет ЦТП, нет разводя-
щих сетей, которые требуют
профилактики и ремонта, у нас
не отключается каждое лето го-
рячая вода на три недели. Пода-
ча горячей воды и тепла идет в

Куркино состоит из 18 микрорайонов разноэтаж-
ной  застройки по индивидуальным проектам на
40 тысяч человек. Строительство начато в 2000
году и завершится в 2009-м. Общая площадь жи-
лья в Куркине составляет более 1,1 млн. квадрат-
ных метров, объектов соцкультбыта - 250 тысяч
квадратных метров. За зеленым массивом района

закреплен статус особо охраняемой
природной и историко-культурной терри-
тории Москвы.

Финансирование строительства производилось за
счет средств городского бюджета, который по-
полнялся генеральным инвестором - Департамен-
том инвестиционных программ строительства
г. Москвы - за счет отчислений прибыли от ком-
мерческого строительства жилья.

МИНИ-ГОРОД И ЕГО МАКСИ-ЗАДАЧИ
В Куркине говорят: «Я поехал в город»,
когда имеют в виду движение в сторону
станции метро «Планерная». Город - это
Москва, как Большая земля. Так повелось
с тех пор, как  стояли здесь, на берегу
реки Cходни, три деревни: Машкино,
Юрово и Куркино, популярные дачные ме-
ста. И хотя Куркино давно территориаль-
но вошло в Северо-Западный админист-
ративный округ столицы, а по сути, явля-
ется сегодня самым комфортным, по-ев-
ропейски стильным и благоустроенным
районом Москвы, все равно в приемной
главы районной управы Сергея Еремеева
я услышала реплику: «Да я сейчас в го-
род собираюсь, вернусь после обеда...»
А Куркино и вправду лишено типично мо-
сковских черт: ни тебе суеты, ни шума, в
будние дни на улицах и в магазинах мало-
людно, все здания вполне соразмерны
человеку:  только на границах района до-
ма высотой 17 этажей, а в основном – от
двух до пяти,  и дышится так легко, так
сладко в обилии зелени, цветов и воды!

Внедрение локальных автоматизирован-
ных источников тепла позволило снизить:
суммарную мощность источников тепла -
на 20 процентов; годовую выработку тепла
и расход топлива - на 41 процент; количе-
ство воды на подпитку тепловой сети - бо-
лее чем в 5 раз; стоимость потребляемого
тепла - более чем в 1,5 раза.

Материалы подготовила 

Глава управы Куркина Сергей Еремеев соглашается,
когда Куркино называют Московской Швейцарией
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В этом районе нет доморощенной шпаны, которая безобразничает во дворах.
Видно, к красоте грязь не липнет
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